

EL DR. PABLO MENDIZABAL VANEGAS  
IN MEMORIAM

DR. XAVIER ROMO-DÍEZ

EL ACADÉMICO Dr. Pablo Mendizábal Vanegas nació el 3 de diciembre de 1894, en la ciudad de Jalapa, Ver. A la edad de 22 años, en plena época revolucionaria, obtuvo su graduación profesional en la antigua Escuela de Medicina, iniciando así una trayectoria médica poco común. En el año de 1917 principió su labor docente como Profesor ayudante en la Cátedra de Operaciones, que estaba a cargo del Dr. Rosendo Amor. Hasta el día de su fallecimiento, el 2 de febrero próximo pasado, continuaba activo en el cuerpo docente de la Facultad de Medicina.

Todos sus méritos hacen una relevante manifestación de la recia personalidad del Académico Dr. Mendizábal, no sólo como profesor, sino también dentro de sus actividades hospitalarias.

Sus actividades académicas se iniciaban con su ingreso a esta docta Corporación en el año de 1927. Seis años más tarde se convierte en académico fundador de la Academia Mexicana de Cirugía. Sería largo enumerar todas las sociedades científicas nacionales e

internacionales a las cuales perteneció y sus trabajos científicos vertidos en múltiples revistas médicas.

Durante su vida académica, pocas veces callaba lo que tenía que decir e intervenía en las discusiones con seguridad y franqueza y cierto gusto por la polémica.

Sus evidentes cualidades profesionales, ameritaron su ingreso al cuerpo médico del Hospital General de México, culminando su carrera hospitalaria con la Jefatura del Servicio del Pabellón 23 de Ortopedia, y posteriormente del Pabellón 7, al desaparecer aquél.

Cuarenta y ocho horas antes de fallecer, asistió al quirófano de su servicio para comunicar que se sentía con fiebre e incapacitado por el momento para operar.

En mi calidad de su colaborador inmediato durante cinco años hasta mi cambio de adscripción en el año de 1963, pude constatar que uno de los saldos más favorables de su prolongada vida hospitalaria y universitaria, es que tuvo la virtud incuestionable de despertar y alentar en los jóvenes la

inquietud científica, contagiándoles de optimismo y entusiasmo por los nuevos conceptos médicos.

Fue Director del Hospital Central de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas en el período comprendido de 1942 a 1947. Fue asimismo, Jefe de los Servicios Médicos del Hospital Colonia, dependiente de los Ferrocarriles Nacionales de México.

Lamentamos profundamente la des-

aparición de este hombre útil, que en vida fue un destacado cirujano ortopédico y un prestigioso y activo miembro de nuestra corporación, dotado de una profunda cultura general.

Nuestro homenaje de cariño y afecto, igual que si estuviera aquí con nosotros, pues estamos seguros que su espíritu superior nos acompaña. Descanse en paz.

## EL DR. RUBEN BRETON MANJARREZ IN MEMORIAM

DR. RAMÓN PÉREZ-CIRERA

HACE 26 años elevé mi voz, en nombre de esta Academia, para dar la bienvenida al Dr. Rubén Bretón Manjarrez, como socio numerario de nuestra corporación. Hoy que ha llegado al final de su camino, vengo también en nombre de nuestra Academia a dedicarle un tributo fervoroso.

El Doctor Bretón nació en la ciudad de México el 17 de marzo de 1905. Fueron sus padres don Arturo Bretón y doña Vicenta Manjarrez de Bretón. Hizo sus estudios primarios en esta capital en la escuela "Horacio Mann" y en el Colegio Francés, y los preparatorios en la Escuela Nacional Preparatoria entre los años 1919 a 1923. En la Escuela Nacional de Ciencias Químicas, llevó a cabo los estudios de la

carrera de Químico-Farmacéutico, durante los años de 1924 a 1926. En el año de 1927, obtuvo el título de Químico-Farmacéutico con la tesis "Dosis-ficación de urea sanguínea".

En el año de 1930, ingresó a la Docencia de la Facultad de Ciencias Químicas, con el carácter de Ayudante de las clases de Análisis Bromatológico y Análisis Químico-Clínicos. En el año de 1935, hizo estudios de Post-Graduado en las Universidades de Columbia y Berkeley. Desempeñó por varios años el puesto de Consejero Universitario. En el año de 1937, ingresó a la Sociedad de Bacteriólogos Americanos y a la Sociedad Mexicana de Biología. En el año de 1939, fue nombrado miembro de la Comisión que formuló el plan

de estudios de la carrera de Químico Farmacéutico Biólogo.

Continuó sus estudios en la Facultad de Medicina, en el Instituto de Biología, en la Facultad de Ciencias, y en la Escuela de Medicina Veterinaria, para optar al grado de Maestro de Ciencias Biológicas, obteniéndolo en el año de 1940 con la tesis "Influencia de la Química en las Ciencias Biológicas". En el año de 1941, obtuvo el grado de Doctor en Ciencias Biológicas con la tesis intitulada "Contribución al Estudio Botánico Químico y Farmacodinámico de la *Crateagus mexicana*", siendo el primer Químico-Biólogo que obtuvo el título de Doctor. Desempeñó varios cargos en la Secretaría de Salubridad y en la Facultad de Ciencias Químicas, en donde fue Profesor Titular de Físico-Química aplicada a la Biología, y a la Farmacodinámica. En el año de 1944, ingresó como Catedrático de Farmacología en el Instituto Politécnico Nacional.

Fue aceptado como Socio numerario de la Academia Nacional de Medicina, en la sección de Farmacología y Farmacodinamia, el 21 de enero de 1942. Tuve el honor de comentar el trabajo de ingreso del Doctor Bretón Manjarrez, leído en la sesión del 14 de octubre de 1942. El tema elegido por el Doctor Bretón era sugestivo y altamente interesante, bajo muchos puntos de vista; se trataba del "Estudio Botánico, Químico y Farmacodinámico de la *Commelina pallida*", habiéndole dado en este trabajo los primeros pasos al conocimiento de una de las propiedades más interesantes de esta plan-

ta: su acción ocitócica. Fue este trabajo del Dr. Bretón el que nos hizo despertar la curiosidad de estudiar la *Commelina* bajo el punto de vista de su acción hemostática, tal como la describe Francisco Hernández, en su "Historia de las Plantas de la Nueva España".

Ha publicado numerosos trabajos, tanto de divulgación como de investigación, entre los que destacan: "Contribución al estudio de las quinas" (1928); "La importancia de la prescripción magistral en medicina" (1937); "El valor de la físico-química en la biología" (1938); "La biología aristotélica" (1939); "Descartes, el hombre y su obra" (1939); "Estudio de las plantas llamadas *malezas*" (1941); "Algunas consideraciones estereo-químicas del cloramfenicol" (1945); "Algunos problemas de las industrias alimenticias y farmacéuticas en nuestro país" (1945); "Estudio comparativo de las vitaminas liposolubles y las hormonas estrógenas" (1946); "Contribución al estudio de la farmacología de las aguas medicinales de México" (1946); "Cáncer e isótopos radioactivos" (1947); "Interpretaciones químicas en la farmacología moderna" (1947); "Estudio farmacológico de *Bacillus subtilis* liofilizados" (1948); "Contribución al estudio farmacológico de *Castus spicatus*" (1948); "Estudio actual de la química de los antibióticos locales" (1949); "La técnica de la liofilización en los medicamentos polivitamínicos" (1949); "Resolución del problema de la reunión de medicamentos con distinto pH mediante la liofilización"

(1950); "La liofilización de los medicamentos" (1960).

Fue delegado de la Academia Nacional de Medicina, ante el primer Congreso Farmacéutico Panamericano que se celebró en la Habana (Cuba) en 1948, y en el segundo que se celebró en Lima (Perú) en 1951.

Fue delegado de la Academia Nacional de Medicina, ante la Comisión Permanente Revisora de la Farmacopea Nacional, y fue Presidente de la

Sección de Farmacología de nuestra Corporación en el año de 1960. En el año de 1963, pasó a la categoría de Socio Titular.

Este sucinto recuerdo de la trayectoria del Dr. Rubén Bretón Manjarrez, se refiere especialmente a sus puntos de contacto con nuestra Academia. Que estos momentos de recogimiento sean un homenaje a su memoria.

Descanse en paz, el Dr. Bretón.